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昨天，备受关注的中国市长论坛暨中国市长协会四届五次常务理事扩大会议在肥召开，来自全国

各地的100多位市长论剑城市建设和发展。本报记者在论坛间隙专访了与会的重量级的市长和专家，

受访的专家还结合合肥市建设区域性特大城市建设为城市建设“把脉支招”。

记者 刘甜甜/文 李超钰/图

“我们的老书记，安徽人民想念您”
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关键词——流动人口
流动人口有增无减

“城镇化是中国未来经济发展最大

的市场需求，同时也是解决中国目前三

农问题的出路。随着城镇化发展加速，

很多矛盾和困惑需要引起重视，如高房

价、交通拥堵、环境恶化、老年人和儿童

等特殊群体需求等问题。”毛其智认为，

在未来二三十年，国内的流动迁移人口

还将保持 2～3 亿人的规模，其分布、结

构、素质的复杂变化，对国家战略规

划、政府社会管理和公共服务提出了严

峻挑战。

关键词——人口趋势
人口以省会城市为中心流动

据其预测，我国在未来若干年内，

流动人口规模不断增加，但增速逐步放

缓。如果中国人口流动迁移政策没有

大的变化，到 2050年流动人口规模可达

3.5亿人左右，但每年新增流动人口由近

600 万人逐步下降到 2050 年的 300 万人

左右。经济危机为区域产业结构的调

整带来了契机，促进了人口的重新分

布。长距离人口流动减少，短期内沿海

地区人口集聚趋势有所弱化，出现以省

会城市为中心的流动态势，但流动人口

继续向沿海、沿江、沿主要交通线地区

聚集的长期趋势不会改变。

关键词——发展模式
由生存型向发展型转变

“未来中国流动人口的分布将逐步形

成以东部沿海连绵城市带为重心，以内陆

城市群为中轴，以西部中心城市为集聚点

的流动人口分布格局。人口流动由生存

型向发展型转变。流动人口受教育年限

比全国平均水平略高，年龄结构趋于成年

化，性别结构逐步均衡，举家迁移比例上

升，在流入地长期定居倾向明显，流动人

口的民生问题和服务管理体制改革压力

增大。”

专家简介：

毛其智,1952 年生，先后毕业于浙江

大学、清华大学、斯图加特大学。现任清

华大学建筑学院副院长，1986 年至今，已

发表学术论文70余篇。

白墙灰瓦，徽派风格透着汉唐神韵的

安徽名人馆；曲径通幽、鸟语花香的塘西

河公园；造型独特、被誉为“合肥鸟巢”的

合肥美术馆；还有人们三五成群、孩童追

逐嬉戏的天鹅湖黄金海岸……在随后的

时间里，郭金龙又先后参观了好几个地

方，都是新城区标志性的基础设施工程，

也都是市民们最喜欢去的所在。每到一

处，他都会认真地听、静静地想。

特别是在“黄金海岸”时，他望着正对面

的合肥市政务中心，缓缓地说：“2005~2006

年的时候，合肥市政务大楼‘双子楼’刚建

好，天鹅湖也有了，那时候，像沙滩这些配

套，都还没完善呢……”短短几年间，合肥就

发生了如此翻天覆地的变化，耳濡目染的这

一切，令郭金龙感到既惊叹，又十分欣慰。

生态滨湖美 庐州更宜居
北京市长郭金龙参观考察“合肥新城”

关键词——印象合肥
一个“大都市的雏形”已经形成

郑永年称，合肥市大建设取得了很大

成就，合肥市目前作为中部省会城市，发

展速度是非常快的，一个“大都市的雏形”

已经形成，这是了不起的事情。

在谈到对合肥市的印象时，郑永年说，

合肥市城市规划还是比较好的，特别是对传

统文化的保护，比如李鸿章故居的建设，这

点是难能可贵的，实际上传统文化是一个城

市的“附加值”，可以提升一个城市的品位。

关键词——城市建设
“城市做大了一定要做好。”

谈到合肥市未来打造区域性特大城

市，郑永年很爽快地为合肥城市建设“支

招”。在他看来，区域性特大城市绝不是把

城市体量做大，让人口变多，建设过程中可

以借鉴和学习别人的成功经验，“合肥市城

市变大不可避免，但做大了一定要做好。”

郑永年说，随着经济发展、人口的增

加，一个城市变大是难免的，但不少城市

变大了，“城市病”随之而来，这些病症包

括交通拥挤、环境污染等等，合肥市目前

正处于大建设、大发展的关键时期，在建

设过程中应该做好规划，只有规划好了，

一个城市未来才能和谐发展，老百姓的生

活才能幸福。

关键词——城市精神
盛赞本报“城市精神”策划好

当记者向郑永年介绍本报一直在报

道安徽各市的“城市精神”时，他说这个策

划很好，在他看来，一个城市的建设仅有

现代化要素还不行，一定要有“特色”，一

个城市必须有自己的“传统”，这点很重

要，也是城市建设的灵魂。

郑永年建议，合肥未来的城市建设一

定要关注民生，“少盖几栋大楼没什么，但

一定要把盖大楼的钱省着用，用在民生工

程上。”

专家简介：

郑永年，中国问题专家，现任新加坡

国立大学东亚研究所所长，其主要从事中

国内部转型及其外部关系研究，先后出版

专著13部（其中，英文著作5部、中文著作

8部）。

生态滨湖美，庐州更宜居！12日下午，北京市长郭金龙来到合肥市滨湖新区、政

务文化新区等新城区，参观新合肥建设成就、考察生态新环境。特别是区划调整后，

“大合肥”坐拥巢湖，“现代化滨湖大城市”的建设规划，又将使城市面貌发生更大变

化。一路走来，郭金龙对这几年合肥“大建设”、“大发展”的成果，以及为百姓创造更

宜居生活环境的成就颇感欣慰。

昨天下午，初冬的阳光格外温暖。北

京市长郭金龙一行，在安徽省委常委、常

务副省长詹夏来，省委常委、合肥市委书

记吴存荣等的陪同下，来到滨湖新区、政

务新区等新城区参观考察。一路走来，新

区建设的大手笔、生态宜居的新环境，令

郭金龙盛赞不已。

午后的暖阳，倒映在巢湖的水面上，

闪烁着粼粼波光。在渡江战役纪念馆旁，

巍巍竖立的“胜利之塔”下，广场上聚集了

很多前来休闲娱乐的市民。一边听取滨

湖新区的建设成果，郭金龙一边慢慢地走

着，不时地点头赞许。没一会儿，他的身

边就围满了市民。

等到发现是郭金龙在参观时，市民们

顿时激动不已。在郭金龙准备上车返程

时，按捺不住激动心情的一位男市民，率先

向郭金龙问好：“我们的老书记，安徽人民

想念您、感谢您！”顿时，一种温暖而感人的

情愫开始在空气中弥漫开来，郭金龙双手

合十，面向群众一一致谢：“谢谢大家，感谢

安徽人民啊！”人群中瞬间响起了掌声……

“大合肥”宜居环境最喜人

新加坡国立大学东亚研究所所长郑永年：

“合肥变大不可避免，一定要做好”

针对合肥市目前正在着力打

造的区域性特大城市建设，郑永

年在接受记者专访时说，大城市

建设不可避免，如果城市特大了，

“城市病”就不可避免，“所以合肥

市未来变大了不可避免，但做大

了一定要做好。”

清华教授毛其智公布《中国城市发展报告2010》：

流动人口有增无减，考验政府管理服务
“2010年中国流动人口达2.21亿

人。未来二三十年,中国的流动迁移

人口仍将保持2～3亿人的规模。这对

国家战略规划、政府社会管理和公共

服务将是一个严峻的挑战。”昨日，清

华大学建筑学院副院长毛其智教授在

肥公布了《中国城市发展报告2010》，

并简单介绍了报告中的核心内容。

星级记者 桑红青/文 程兆/图 记者 祝亮/文 程兆/图

郭金龙在考察“合肥新城”


